

## ORGANISATION DES NATIONS UNIES POUR L'EDUCATION, LA SCIENCE ET LA CULTURE

Conseil international de coordination du Programme sur l'Homme et la biosphère (MAB)

Trente-troisième session

Abuja, Nigeria (réunion hybride), 13 - 17 septembre 2021

## POINT 15 DE L'ORDRE DU JOUR PROVISOIRE : célébration du 50° anniversaire du Programme MAB

- 1. Le Programme sur l'Homme et la biosphère (MAB), en tant que programme scientifique intergouvernemental le plus ancien de l'UNESCO, célèbre son 50<sup>e</sup> anniversaire en 2021.
- 2. Cette célébration est dédiée à tous ceux qui ont travaillé et consacré leur temps et leur énergie au Programme, permettant ainsi au MAB de devenir une référence internationale en matière de développement durable. Elle permettra également de mettre en lumière ce qui a été réalisé, les leçons apprises et les orientations que le Programme doit prendre à l'avenir, en tenant compte des jeunes générations et de visions nouvelles.
- 3. La célébration a eu lieu tout au long de l'année 2021 et se poursuivra jusqu'en décembre 2021. Dans le cadre de la célébration, le Secrétariat du MAB a lancé certaines activités et produits clés, a joué un rôle central en facilitant les célébrations dans les réserves de biosphère et a veillé à ce que les habitants des réserves de biosphère du monde entier s'approprient le 50° anniversaire.
- 4. Alors qu'un calendrier différent était prévu, les conditions imposées par la pandémie de COVID-19 ainsi que des ressources humaines considérablement réduites ont constitué un revers important pour l'organisation de la célébration et ont entraîné le report de certaines activités.
- 5. Les activités réalisées et en préparation à ce jour sont les suivantes :
  - Porte-paroles : Le CIC du MAB a désigné l'éthologue et environnementaliste Dr Jane Goodall DBE, fondatrice de l'Institut Jane Goodall et messagère de la paix des Nations Unies, comme porte-parole du 50<sup>e</sup> anniversaire du Programme MAB. Le Dr Goodall a été choisie par le CIC car elle représente les valeurs du Programme, qui sont ancrées dans la recherche scientifique, le respect de la biodiversité et la promotion



du développement durable. Cette nomination est également un hommage au travail qu'elle a accompli au fil des ans pour défendre la nature et les populations locales qui en dépendent, au niveau mondial et plus particulièrement dans la Réserve de biosphère de Gombe Masito Ugalla en Tanzanie.

- Six jeunes porte-paroles représentant les cinq régions géopolitiques de l'UNESCO et le programme Roots & Shoots de l'Institut Jane Goodall ont été désignés pour se joindre au Dr Goodall afin de promouvoir le travail du MAB et de son Réseau mondial de réserves de biosphère au cours du 50<sup>e</sup> anniversaire, notamment auprès d'autres jeunes et de réseaux pour la jeunesse.
  - AfriMAB : Rabecca Laibich (Kenya)
  - ArabMAB : Amel Mechmech (Tunisie)
  - ASPACMAB : Xiaoge Ping (République populaire de Chine)
  - EuroMAB : Alicia Donnellan Barraclough (Espagne Royaume-Uni de Grande-Bretagne et d'Irlande du Nord)
  - o IberoMAB : Obed Palagot Echavarria (Mexique)
  - Roots & Shoots : Emanuel Anthony Kilugala (Tanzanie) de la Réserve de biosphère de Gombe Masito Ugalla en Tanzanie.
- Le Secrétariat du MAB a organisé une session de mobilisation le 17 février 2021 afin de coordonner une campagne globale et diversifiée avec l'ensemble de la communauté MAB.
  Le Secrétariat a mis des ressources à la disposition du Réseau mondial des réserves de biosphère, partagé des plans de travail et accueilli les plans de célébration des États-membres.
- Le lancement officiel du 50° anniversaire du Programme MAB a eu lieu lors du Forum de l'UNESCO sur la biodiversité le 10 mars 2021. L'événement a compté avec la participation de la Directrice générale de l'UNESCO et du Dr Jane Goodall DBE, porte-parole du 50° anniversaire du Programme MAB. Durant l'événement, le Dr Goodall a présenté les jeunes porte-paroles qui l'accompagneront dans son travail durant le 50° anniversaire. Représentant les cinq régions géopolitiques de l'UNESCO et le programme Roots & Shoots de l'Institut Jane Goodall, les six jeunes de la République populaire de Chine, du Kenya, du Mexique, de Tanzanie, de Tunisie et d'Espagne-Royaume-Uni se sont présentés à la communauté internationale par le biais de messages vidéo et se sont engagés à participer à une série d'activités pour célébrer cet anniversaire et accroître la visibilité du Programme.
- Pour son 50° anniversaire, le Programme MAB s'est associé au célèbre artiste contemporain brésilien Vik Muniz, ambassadeur de bonne volonté de l'UNESCO dont les œuvres sont exposées dans les plus grands musées du monde. Au cours de cette année, M. Muniz créera une œuvre d'art avec des toiles et des photos de matériaux collectés



bénévolement dans différentes réserves de biosphère à travers le monde qui représentent leur singularité culturelle et biologique et la relation de leurs habitants avec le vivant. L'œuvre d'art sera présentée lors de la Conférence générale de l'UNESCO et lors de grands événements liés au développement durable.

- Depuis 2020, le Programme MAB prépare sa nouvelle base de données. Début 2021, la collecte de données a commencé dans des réserves de biosphère pilotes de cinq réseaux régionaux du MAB et entre juillet et août une enquête a été envoyée à l'ensemble du Réseau mondial des réserves de biosphère afin de recueillir toutes les données qui alimenteront la base de données. La base de données devrait être lancée d'ici la fin de l'année afin de faire bénéficier à l'ensemble du Réseau mondial d'informations actualisées et de qualité.
- L'exposition officielle du 50° anniversaire du Programme MAB a été conçue grâce au soutien de la Fondation Abertis, de l'Agence autonome des parcs nationaux (OAPN) d'Espagne, de Volkswagen et de l'Alliance des organisations scientifiques internationales (ANSO). L'exposition sera officiellement inaugurée à la fin du mois de septembre 2021 à Barcelone et sera présentée dans différentes parties du monde au cours des mois suivants. L'exposition est un voyage virtuel dans différentes réserves de biosphère du monde entier. Les panneaux donnent accès à des podcasts d'interviews de différents gestionnaires de réserves de biosphère, de membres de communautés locales, de chercheurs, d'artistes et de bien d'autres personnes pour en savoir plus sur leurs activités et leurs projets, ainsi qu'à des sons d'espèces emblématiques. Des documents imprimables à utiliser dans les réserves de biosphère sont accessibles sur le site Web de l'exposition.
- Des personnalités reconnues pour leur travail sur les questions liées à la conservation de la biodiversité et au développement durable ont été invitées à être interviewées. Ces conversations font partie d'une série de mini-documentaires sur leur travail qui contribueront à inspirer le Réseau mondial des réserves de biosphère et à accroître la visibilité du MAB.
- Une série d'entretiens avec les lauréats du Prix MAB pour les jeunes scientifiques a été publiée sur le site Web. L'objectif est de montrer comment cette bourse a soutenu la recherche et la carrière de jeunes scientifiques tout au long de l'histoire du MAB.
- Le Programme MAB produit actuellement du matériel éducatif sur les réserves de biosphère qui sera lancé à la fin de l'année. Ce matériel, sous forme de jeu, vise à enseigner, de manière ludique, le travail du MAB et l'importance des réserves de biosphère dans le monde.



- Au cours de cette année, le Programme MAB s'est efforcé de renforcer son fondement scientifique et celui du Réseau mondial des réserves de biosphère à travers différentes activités et partenariats. Par exemple : (i) le travail scientifique initié par le projet Amazonia (UNESCO-LVMH) dirigé par Eduardo S. Brondizio, professeur à l'Université d'Indiana (États-Unis d'Amérique) et coprésident du rapport d'évaluation mondiale de l'IPBES sur la biodiversité et les services écosystémiques ; (ii) les activités lancées avec l'Initiative de recherche sur la montagne (Suisse) pour soutenir les réserves de biosphère de montagne ; (iii) les activités lancées avec l'Université d'éducation de Heidelberg (Allemagne) pour soutenir la gestion des réserves de biosphère par l'application du géomédia numérique ; et (iv) l'évaluation de l'état de la restauration des écosystèmes dans les réserves de biosphère en 2021 pour surveiller leur contribution à la décennie des Nations unies.
- 6. Une liste des activités qui ont été organisées au sein du Réseau mondial de réserves de biosphère est présentée à l'annexe 1.
- 7. Le CIC du MAB est invité à conseiller le Secrétariat du MAB sur la célébration du 50° anniversaire du Programme MAB.